

## Vajon mit iszik egy kannibál egy magyarországi kávéházban?

**A 17. század eleji Erdélyben minden bizonnyal nem kávé – derült ki a két késődélelőtti művelődéstudományi témájú előadásból.**

Első alkalommal Prof. Dr. Ötvös Péter beszélt a magyarországi kávéházak kultúrájáról, a németre fordítás Pali – nagy – feladata volt. A Bethlen család borfogyasztási teljesítményén túl megtudhattuk, hogy az első pesti kávéház – láss csodát! – Kávéfőző Balázs nevéhez fűződik, valamint hogy kezdetben kávéházaink alig különböztek a kocsmáktól. Voltak kifejezetten kávéház ellenzők is, így Tábori Kornél, aki szerint a kávéházakból kimondottan csak a szélhámosság burjánzik. Jómagam ennek öröme az előadás után szokás szerint elfogyasztottam késődélelőtti kávémat. ☺ Ötvös professzor lelkes, már-már rajongó előadásmódja, valamint a – központi szerepet betöltő – idézetek mellett/helyett legtöbbször mégis Pál hősies helytállását, és egymás reakcióját figyeltük.

A következő előadás kevésbé hétköznapi témával foglalkozott: „...bis auf den Kopf verzehret”, vagyis kannibalizmus a 17. századi Erdélyben. Rögtön az egyórás magyar-német nyelvű ismeretterjesztés elején Mag. Ágoston Zénó Bernád tisztázta az antropofágia és a kannibalizmus különbségét, beszélt a kannibál szó eredetéről, valamint eloszlatta a Drakula gróf körülötte ködöt.

Az elrettentő cím ellenére sokakat lekötött, sőt érdekelt az előadás, egészen merész asszociációk születtek (pl. a Jancsi és Juliska történet értelmezése a kannibalizmus keretei közt), sokan több képet szerettek volna szaftos történetekkel. Mindenesetre a kannibalizmussal való foglalkozás nem ért véget csütörtök délután.

Felmerült, hogy ha a körömrágás autokannibalizmus, akkor vajon nevezhetjük-e mikrokannibalizmusnak, ha „egy kis Minderheit-ot” fogyasztunk mikrohullámú sütőben elkészítve.

Mindent összevetve két igazán új és érdekes előadás-estet töltöttünk együtt, amelyek során nemcsak szokatlan témakörökre nyertünk betekintést, hanem szókincsünket is bővítettük.



### **Kosztolányi Dezső: Csak hús vagyok. Csak csont vagyok.**

Csak hús vagyok. Csak csont vagyok.  
Gép a fejem. Gép a kezem.  
De ami elmúlt, azt tudom.  
Sírtam, nevettem az úton.  
Én, ember, én. Emlékezem.

### **Kosztolányi Dezső: Ich bin nur Fleisch. Ich bin nur Knochen.**

Ich bin nur Fleisch. Ich bin nur Knochen.  
Maschine ist mein Kopf. Maschine ist meine Hand.  
Aber was vergangen ist, das weiss ich.  
Ich habe auf dem Weg geweint, gelacht.  
Ich, Mensch, ich. Ich erinnere mich.

## Vortrag: Kulturgeschichte des Kaffees in Ungarn - Prof. Dr. Péter Ötvös

Am Donnerstag, den 10. Juli 08., hörten wir den Vortrag von Prof. Dr. Péter Ötvös über die Kulturgeschichte des Kaffees in Ungarn. Seinen Vortrag hielt er auf Ungarisch und Paul (Heinz) übersetzte ihn für die Deutsch-MuttersprachlerInnen. Während des Vortrages erfuhren wir, dass das Kaffeehaus Blasius im 18. Jh. das erste Pester Kaffeehaus war. Die Zahl der Kaffeehäuser stieg rasch an, die Kaffeekultur ging sogar soweit, dass man glaubte, man müsse den Kaffeehäusern Einhalt gebieten und sie womöglich sogar schließen. Doch zum Glück kam es nicht so weit... Es gab drei Typen von Kaffeehäusern: Den erste Typ nannte man Türkisches Kaffeehaus. Dort genoss man den Kaffee mit Satz und dazu diverse Drogen und/oder Pfeifen. Die zweite Art Kaffeehaus war das Italienische Kaffeehaus mit Glücksspiel. Dort konnte man Karten oder Billiard spielen oder kegeln. Den dritten Typ nannte man Deutsches oder Wiener Kaffeehaus. Hier traf man sich um Zeitung zu lesen oder sich zu unterhalten. Weiters wurden uns die wichtigsten Kaffeehäuser Budapests präsentiert. Mit der ersten Espressomaschine, die 1937 nach Budapest kam, wurde die Kaffeehauskultur schnelllebiger. Man begann die Kaffeehäuser umzugestalten, sie kleiner zu machen und die Gäste auf Barhocker zu setzen oder sie stehen zu lassen. Daraus hat sich unsere heutige Kaffeehauskultur entwickelt.

### Grillabend und eine kleine Nachtmusik



Nimm eine lustige österreichisch-ungarische Gruppe, einen Wald, Feuer, viel unterhaltsame Musik und ein paar G'spritze! Schon ist der Grillabend fertig vorbereitet. Gemeinsames Grillen am Mittwoch Abend. Was brauchst man noch? Aber warum am Mittwoch? Da wird doch das Büfett schon früh geschlossen. So ließen wir dem Besitzer ausrichten, dass wir noch länger feiern wollten. Also, schauen wir mal zurück zum Geschehenen!

„Bevor wir uns über die gut bestückten Grillspieße hermachten, spielten wir Volleyball auf dem Parkplatz oder genossen einige Erfrischungsgetränke“ – sagt David. Anna und Andi denken, dass es viel zu essen gab und die Atmosphäre gut war. Mehrere haben gesagt, dass die Getränke im Büfett verhältnismäßig billig waren. Leider wurde es zu früh geschlossen.

Nach dem Holz sammeln haben wir uns auf dem Spielplatz erholt. Zuletzt kam das verdiente Essen. „Danach wurden die Kalorien mit ausgelassenem Gesang und Tanz gleich wieder abgebaut“ – meint David. Albert, unser Lehrer hat mit uns noch „Micimackó“ gesungen. Die Lehrer haben uns ins Kollegium zurückgefahren. So konnten wir in einem Alfa Romeo sitzen. „Es war ein toller Abend!“ – sagt Csilla, und wir stimmen mit ihr überein.

